
１１２年第３季 <JET綜合台 節目自律倫理委員會>會議紀錄 

 

一、開會地點：JET綜合台節目部會議室 

    台北市內湖區瑞光路 266號 12樓 

二、開會時間：112年 9月 26日(星期二) PM17:00 

三、會議主席：國立政治大學廣播電視學系教授 王亞維 

四、與會人員： 

● 節目自律倫理委員會 諮詢顧問外部委員三名 

    （一）國立政治大學廣播電視學系教授 王亞維 

    （二）東吳大學企業管理學系助理教授 歐素華 

       （三）台北市立大學副教授兼幼教系主任 林佩蓉 

  ● 內部委員兩名 

    （一）節目部 編審 宋梅克 

    （二）節目部 製作人 王書宏 

五、列席兩名： 

    （一）節目部 編輯中心總監 陳月英 

       （二）節目部 企劃 陳婉真 

        

 

 

 

 

 

 

 

 



                   會 議 記 錄 表 

會議日期 112年 9月 26日（二）PM17：00 會議地點 12樓會議室 

召集單位 節目部  會議紀錄 宋梅克 

與會人員 

 

諮詢委員： 

   1.王亞維 

   2.歐素華 

   3.林佩蓉 

節目部委員： 

1. 宋梅克 

2. 王書宏 

節目部列席： 

1.陳月英  2.陳婉真   

議題：112年度第 3季「JET 綜合台」節目自律倫理委員會  

發 言 人                      發 言 內 容 

王亞維教授   歡迎各位諮詢委員蒞臨，「JET綜合台」節目部每季按規定定期召開新聞自

律倫理委員會，針對這段時間大家提出有疑義的議題，互相討論以求自律。 

●討論議題：本季討論的主題是有關節目提及到「神經病」、「精神病」、「精神有問題」等字眼，

由於８月底ＮＣＣ有課程提到關於身障的用詞（附註），剛好在 10/2 即將要播出的「命運好

好玩」節目中來賓在敍述案例時很口語的表達出一般用語，但其中有些意思是指”抓狂”並

非真的是指精神障礙者，我們自發性的為了避免觸及歧視性用詞的嫌疑，所以在旁白字做了

部份修正，把”病”字拿掉，剩下”發神經”，提出討論來請教教授們是否覺得合宜。 

 

附註： 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

●討論： 

(1)觀看影片(1 段，３分鐘)  

(2)請現場委員發表看法 

 

●綜合討論意見： 

  (1)影片中提及”發神經病”的部份已經都把”病”字拿掉，別讓觀眾聽起來不舒服的感

覺，是基本的處理，有此自覺得好；另外有提到”療養院”雖沒說出是哪一家，但也會

讓人很敏感，這個名詞也建議拿掉，因為許多人把療養院污名化，造成很多人縱使有這

個需要也不進療養院。 

(2)至於其中提到姐姐有精神病，旁白字改成”精障者”，雖然感覺很專業，但一般觀眾可

能也不太了解這個詞的意思而覺得奇怪，這樣反而是”此地無銀三百兩”，像現在有許

多特殊的孩子，為了不要有標籤，我們都會說”有特殊需求”的孩子，用比較模糊的說

法而非講”障礙”。 

(3)不同於聽障或視障的地方是”精障”一般人比較不太能理解是跟心理疾病有關的，因此

主席建議這段內容只要講到相關的字眼，那整句旁白字都不要上，儘量能避免就避免，

大家應該都還是聽得懂，不影響觀眾理解。  

 

 


